

AMLO ARROPA A LOS GOBERNADORES QUE SE PORTARON BIEN

PARA IMPULSAR A LA 4T, GOBIERNO TIENE SUS PUERTAS ABIERTAS

Queremos hombres y mujeres honestos, con deseos de servir al país, aseveró el mandatario

DIEGO ELÍAS CEDILLO
GRUPO CANTÓN

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador hizo un llamado a todas y todos los gobernadores y dirigentes que van de salida en sus cargos y que quieren formar parte de la Cuarta Transformación del país a sumarse a su gobierno, toda vez que, anunció que algunos exgobernadores pasaran a formar parte de las embajadas y consulados.

Para ellos no ha sido un día de campo su trabajo “y van a seguir ayudando. Todos los que quieran contribuir, ayudar a la transformación del país tienen las puertas abiertas, mujeres y hombres honestos, con deseos de servir”, puntualizó.

Recordó que ya ha anunciado al priista Quirino Ordaz quien acaba de concluir su mandato al frente del ejecutivo en Sinaloa, y en fechas recientes fue nombrado embajador de México en España por López Obrador.

El presidente de México, invitó a la exgobernadora de Sonora, la priista Claudia Pavlovich Arellano, como cónsul en Barcelona.

Cabe señalar que después de las recientes elecciones del mes de junio del 2021, se prevé en total, el relevo de 15 ti-

tulares de Poderes Ejecutivos estatales, de los cuales ocho eran del PRI, 4 del PAN, 1 independiente y 1 de Morena.

Se tiene previsto que uno de los priistas que formen parte del cuerpo diplomático nacional, sea el exgobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, ya que el presidente López

Obrador, hizo hincapié sobre dicho estado en su conferencia de prensa.

“Están terminando gobernadores, como el caso de Quirino Ordaz, el gobernador que va a terminar de Guerrero, que no hicieron mal trabajo”, enfatizó.

De acuerdo con las recientes encuestas, de los gobernadores salientes peor calificados destaca el perredista Silvano Aureoles, quien dejó un adeudo en el estado de Michoacán mayor a 16 mil millones de pesos y sin pagar a maestros y empleados.



¿SABÍAS QUÉ?



Ante los cambios en el 21, Nuevo León es el estado con mayor deuda, la cual asciende a más de 78 mil millones de pesos

EpiBasta!

Finanzas públicas sanas sin privilegios fiscales, la economía mexicana relega a neoliberales.



Reconoce labor del ex gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo



El pacto exprés entre el PSOE y el PP da tregua a la crispación

El acuerdo para renovar instituciones abre una vía para el Poder Judicial

Afecta al Constitucional, al Tribunal de Cuentas y al Defensor del Pueblo

Sánchez: Juan Carlos I debe dar explicaciones y no se le tratará con "favoritismo"

CARLOS E. CUÉ

ELSA GARCÍA DE BLAS, Madrid

El desbloqueo en la renovación de instituciones clave para el funcionamiento de la democracia en España ha dado un vuelco al clima político de crispación y fractura vivido en los últimos meses. El Gobierno y el PP anunciaron ayer un acuerdo cerrado, del que no dieron detalles y que intentarán concretar a partir del próximo lunes, para renovar a cuatro magistrados del Tribunal Constitucional y a todo el Tribunal de Cuentas, así como la Agencia de Protección de Datos y el Defensor del Pueblo. Estos organismos permanecían afectados por el bloqueo que impuso el Partido Popular, sin cuyos votos en las Cortes era imposible el relevo.

El pacto alcanzado en apenas 24 horas desde que se anunciaron las nuevas negociaciones deja fuera al Consejo General del Poder Judicial (CGPJ), un órgano que lleva casi tres años con el mandato caducado. Preguntado si este pacto pone más cerca una renovación del CGPJ, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez respondió: "Me gustaría pensar que sí". Sánchez se refirió también, en una entrevista en La Sexta, a la situación de Juan Carlos I, de quien dijo que debería dar explicaciones por las investigaciones que tiene abiertas. Y garantizó que no se le tratará con "favoritismo".

PÁGINAS 14 Y 15

EDITORIAL EN LA PÁGINA 10

EL PAÍS



El pacto exprés de PSOE y PP abre una vía para renovar el Poder Judicial

El “apretón de manos” sobre el nuevo Constitucional inicia el deshielo entre ambos partidos

CARLOS E. CUÉ

ELSA GARCÍA DE BLAS, Madrid

En menos de 24 horas, el Gobierno y el PP alcanzaron ayer un acuerdo para renovar el Tribunal Constitucional, el Tribunal de Cuentas, el Defensor del Pueblo y la Agencia de Protección de Datos. Son todas las altas instituciones pendientes de renovar salvo el Consejo General del Poder Judicial, que queda fuera del pacto, como querían los populares. El acuerdo se cerró de manera verbal y con un apretón de manos tras dos reuniones y varias conversaciones entre el secretario general del PP, Teodoro García Egea, y el ministro de la Presidencia, Félix Bolaños, que han iniciado un deshielo entre los grandes partidos con un pacto basado en la confianza mutua. Las negociaciones seguirán de forma discreta para buscar ahora un acuerdo también en el órgano de gobierno de los jueces y para cerrar los nombres del resto de instituciones a partir del lunes.

El PP intenta así quitarse la imagen de inmovilista sin ceder de momento en lo más importante, el Poder Judicial, y sin apenas perder poder, porque el Constitucional seguirá con una mayoría conservadora al menos hasta la siguiente renovación de otros cuatro miembros, en mayo de 2022. Los populares estaban muy satisfechos del acuerdo. Los socialistas, también, porque creen que con este pacto se ha abierto la brecha para renovar el Poder Judicial y también para rematar en mayo el cambio de mayoría en el Constitucional. Anoche, al ser preguntado en La Sexta si este acuer-

do entre el PSOE y el PP pone más cerca la renovación del Poder Judicial, el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, respondió: “Me gustaría pensar que sí”.

El miércoles por la mañana, después de que Pablo Casado ofreciera a Pedro Sánchez renovar todas las instituciones salvo el Consejo del Poder Judicial, Bolaños llamó a García Egea. El acuerdo ya estaba prácticamente cerrado en febrero, cuando el PP vetó al juez de Prada para el CGPJ y todo se truncó.

—¿Esto va en serio, Teo? le dijo Bolaños.

—Sí, va en serio. Si quieres, nos vemos esta misma tarde—, le contestó García Egea.

Y así lo hicieron. Se vieron en el Congreso a final de la tarde, y en unas pocas horas el pacto estaba enfilado. Los términos son los de febrero: reparto equitativo en el Constitucional, dos magistrados propuestos por cada partido —aquí hay que ver si de su cuota el PSOE cede uno a Unidas Podemos— que no cambia la mayoría conservadora; y en principio cambio total en el Tribunal de Cuentas, donde el PP debería perder la mayoría que tiene, dada la correlación de fuerzas en el Congreso.

Pasadas las 22.00 del miércoles, después de esa primera reunión y algunas llamadas, se dio a conocer en un comunicado idéntico de los dos grupos que se habían reiniciado las conversaciones. Bolaños y García Egea se citaron de nuevo en el Congreso ayer por la mañana para rematar el pacto. Y lo lograron muy fácilmente, al volver sobre la senda trazada en febrero. Entonces sí se habían cerrado cuatro nombres pa-

ra el Constitucional, y otro para el Defensor del Pueblo: Ángel Gabilondo. Algunos de esos nombres pueden cambiar aunque Gabilondo sigue con opciones fuertes para el puesto de Defensor. Bolaños y García Egea se dieron una tregua el fin de semana, en el que hay congreso del PSOE, y hablarán de nombres a partir del lunes, aunque fuentes del PP insisten en que estos “no serán un problema”. Ambos sectores coinciden en que se ha acordado que no habrá sorpresas y serán personas de reconocido prestigio.

Fuentes socialistas dan por hecho que habrá que mantener o superar la presencia actual de mujeres en el Constitucional —solo hay dos de 12, y una de ellas, Encarnación Roca, está entre las renovadas en esta tanda—. Entre las dos renovaciones, ahora y mayo

de 2022, ocho puestos en total, el número de mujeres debería aumentar significativamente, pero depende del PSOE y del PP. Poco después de la segunda reunión en el Congreso, a mediodía, se dio a conocer el acuerdo sin nombres también con otro comunicado idéntico. Y enseguida comparecieron tanto Bolaños como García Egea para celebrar el pacto.

La renovación de estas instituciones se llevará a cabo en sendos plenos del Congreso y el Senado que se celebrarán previsiblemente la semana del 25 de octubre. En la nota oficial de La Moncloa se dice que el acuerdo es entre “el PSOE y el PP”, pero desde Unidas Podemos insisten en que es un pacto del Gobierno de coalición y los populares, y por tanto el grupo de Yolanda Díaz está incluido en ese acuerdo, aunque no haya negociado directamente.

En esta lógica, Unidas Podemos tendrá representación en los nombres para renovar los organismos, según fuentes de este grupo, pero nadie quiere de momen-

to desvelar posibles candidatos. Los socialistas admiten que Bolaños representaba al Gobierno de coalición en la negociación, no solo al PSOE. Mientras, los populares aseguran que “este es un acuerdo PP-PSOE” y no quiere saber nada de Unidas Podemos.

Tanto Bolaños como García Egea se felicitaron por el acuerdo, aunque el ministro insistió en que el Gobierno lo que quiere ahora es que este pacto se extienda al Poder Judicial. El PP asegura que este acuerdo se produce porque Casado decidió dar el paso el miércoles en la sesión de control. “Esta vez la mano tendida de Casado fue recogida por Sánchez”, dijo García Egea. “Es importantísimo este acuerdo para que las instituciones funcionen con normalidad”, remató Bolaños.

En cualquier caso, las conversaciones sobre el Poder Judicial van a continuar. “Todo es posible con voluntad y con intención de acordar y de ceder”, remarcó el número dos del PP en el patio del Congreso, tras un discurso conciliador en el que habló de la “voluntad de consenso” del PP y de la “normalidad absoluta” de que un



partido de Gobierno y la oposición hablen. Al cambio de tono se aferra el Ejecutivo para confiar en que habrá también pacto en el CGPJ, aunque de momento el PP no se mueve. El PP, dejó claro García Egea, considera que esta renovación del Poder Judicial se tiene que hacer "con la norma vigente", pero al mismo tiempo los populares quieren que se pacte un cambio de la ley para que la próxima renovación, cuando toque, se haga ya con un nuevo método de elección de los vocales, de forma que los jueces elijan directamente a 12 de los 20 vocales.

Los socialistas, por el contrario, defienden el modelo actual y aseguran que es imposible aceptar lo que plantea el PP porque sería una manera de garantizar de forma permanente una mayoría conservadora en el Poder Judicial, voten lo que voten los ciudadanos, dado el aplastante dominio de este sector en las asociaciones judiciales. La rapidísima negociación demuestra que el acuerdo es sencillo si hay voluntad política. Pero ahora falta el órgano con más poder: el CGPJ.

En el Constitucional cada partido propondrá a dos magistrados

El PP perderá la mayoría que tiene en el Tribunal de Cuentas





El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, saluda al líder del PP, Pablo Casado, ayer en el monasterio de Yuste (Cáceres). / BALLESTEROS (EFE)



Candidata a contraloraMe satanizan por ser mujer
y migrante en EU: Omarova

FINANCIAL TIMES - PAG. 18

“Soy inmigrante, minoría y mujer, fácil de satanizar”

Saule Omarova. La candidata del presidente de Estados Unidos para contralora de la moneda ha enfrentado ataques por la educación soviética en su natal Kazajistán

KIRAN STACEY Y STEFANIA PALMA
WASHINGTON

La elección de Joe Biden para encabezar un importante regulador bancario de Estados Unidos respondió a sus críticos en el Congreso y Wall Street, acusando a Saule Omarova por ser mujer y una candidata de minoría.

El presidente de Estados Unidos anunció el mes pasado que tiene la intención de nombrar a Omarova como contralora de la moneda, que supervisa los bancos nacionales, incluidos Bank of America y Wells Fargo.

Sin embargo, desde entonces se ha enfrentado a reacciones negativas por parte de los republicanos y la industria bancaria. Los críticos se enfocan en su educación soviética y su carrera profesional más reciente como académica con propuestas como un sistema de cuentas bancarias manejado por el Estado.

“Definitivamente se aplica un estándar diferente a personas como yo”, dijo Omarova, quien nació en lo que ahora es Kazajistán, en entrevista con *Financial Times*.

“Soy un blanco fácil: como inmigrante, como mujer, como minoría”, agregó. “No me veo como el típico contralora de la moneda, y tengo una historia diferente. Soy fácil de satanizar y vilipendiar”.

Cuando se le preguntó si cree que parte de la crítica contra ella es racista, Omarova respondió: “Creo que eso es cierto”.

La Oficina del Contralora de la Moneda (OCC, por su sigla en inglés) supervisa los bancos con 14.9 billones de dólares en activos,

emitiendo reglas sobre cómo los bancos pueden hacer negocios y otorgando licencias para que las nuevas instituciones puedan operar. Es una división independiente del Departamento del Tesoro y es potencialmente importante para regular las criptomonedas.

La oposición de los republicanos y los cabilderos del sector bancario a Omarova provocó preocupación en la administración Biden de que puede no lograr un respaldo de los demócratas moderados y obtener la confirmación del Senado.

Pat Toomey, el republicano de mayor nivel en el comité bancario del Senado, le dijo a los senadores la semana pasada: “No creo haber visto nunca una elección más radical para algún puesto como regulador en nuestro gobierno federal”.

Rob Nichols, director ejecutivo de la American Bankers Association, señaló en un comunicado: “Tenemos serias preocupaciones sobre sus ideas para reestructurar fundamentalmente el sistema bancario, que sigue siendo el más diverso y competitivo del mundo”.

Los críticos de Omarova se enfocaron en dos partes de su formación: su educación en la Unión Soviética, donde escribió un artículo sobre Carlos Marx mientras estudiaba en la Universidad Estatal de Moscú, y un documento que escribió el año pasado en su papel como profesora de derecho en Cornell.

En su artículo más reciente aboga por un sistema de cuentas bancarias manejado por el Estado donde todos los estadounidenses tengan cuentas de depósito

con la Reserva Federal, en lugar de con un banco privado. Aunque también abogó por la creación de un vehículo independiente manejado por la Fed que pueda ayudar a financiar los proyectos de infraestructura pública.

En una referencia a un libro de 2014 con el título *The End of Banking*, escribió: “Al separar las funciones de préstamos de su función monetaria, la reforma propuesta efectivamente ‘terminará con la banca’ como la conocemos”.

La semana pasada, Toomey le pidió a Omarova que presentara una copia de su artículo universitario sobre Marx, y agregó: “¿Cómo es posible que a alguien se le ocurra siquiera pensar en estas cosas? Tal vez un factor que contribuye puede ser si la persona creció en la antigua Unión Soviética, estudió en la Universidad Estatal de Moscú y asistió con una beca académica V. I. Lenin”.



Ante eso, Omarova señaló: “Estaba en la Unión Soviética, donde no había libertad académica, y este era un tema asignado obligatorio. Lo que escribí en ese artículo no tiene nada que ver con lo que creía en aquel entonces o en lo que creo ahora”.

También negó las sugerencias de que tiene simpatías comunistas. “Mi abuela quedó huérfana porque Stalin envió a toda su familia a Siberia y murieron allí. Su familia fue destruida porque eran kazajos educados que no se unieron al partido”, explicó.

“Tuve suerte de llegar a la Universidad Estatal de Moscú... tenía 18 años y en un año me convertí en anticomunista como la mayoría de mis compañeros de clase. Leíamos cosas prohibidas. Escuchábamos a Pink Floyd, que era ilegal, hablábamos de Solzhenitsyn (autor y disidente soviético)”.

Los senadores que la apoyan están organizando una campaña de cabildeo para salvar su nominación, encabezada por Sherrod Brown, el presidente demócrata del comité bancario del Senado.

Brown dijo: “Pese a que ella puede ser la primera mujer, la primera inmigrante y la primera persona no blanca en liderar la agencia en sus 158 años, aún estoy sorprendido de lo agresivas que han sido las difamaciones y los ataques personales republicanos”.

“Aún estoy sorprendido de lo agresivas que han sido las difamaciones”, señala el senador Brown

CLAVES

Reporte bancario

Los cuatro bancos de consumo más grandes de Estados Unidos registraron un trimestre sólido gracias a la recuperación económica, el auge de las fusiones y el financiamiento de capital.

JP Morgan

JP Morgan Chase ganó 37 mil 935 millones de dólares desde que comenzó el ejercicio (123 por ciento más que el año pasado); entre julio y septiembre, el beneficio fue de 11 mil 687 mdd, un alza de 24 por ciento.





“En un año en la Universidad de Moscú me convertí en anticomunista”, señala. ESPECIAL



#MARA
LEZAMA

Piensa en la gubernatura de Q. Roo P27



#SEGUNDOMANDATO

CANCÚN ES UN GIGANTE EN PIE, AFIRMA

*Mara Lezama sostiene que
puede buscar la candidatura
de Morena a la gubernatura*

POR FABIOLA CANCINO

ENTREVISTA

MARA LEZAMA ESPINOSA
ALCALDESA DE BENITO JUÁREZ, QR

Mara Lezama se dijo preparada para el proceso de selección de Morena, en el que se elegirá al candidato a la gubernatura de Quintana Roo, pero aseguró que está enfocada en su trabajo como presidenta municipal de Benito Juárez y que, en su segundo trienio, se dedicará a desdoblarse los

cimientos que forjó durante su primer mandato.

"Trato de no distraerme, porque si no cómo gobiernas. Cancún es una ciudad que te exige 24/7. Creo que antes de nuestra Virgen de Guadalupe (el 12 de diciembre) se va a saber; ya a finales de noviembre, principios de diciembre; y sí se está preparado para lo que diga el partido y después el pueblo", dijo en entrevista para **El Heraldo de México**.

Destacó que Cancún "es un gigante que está de pie", pues le

ha tocado la pandemia, el arribo masivo de sargazo y tres huracanes. En el primer punto, aseguró que el reto es la reactivación económica y el municipio va por muy buen camino. Han recuperado empleos y en septiembre rompieron récord en el tema de turismo, pues recibieron 4.4 por ciento más visitantes.

En 2019, indicó, tuvieron un gran septiembre, con un millón 591 mil turistas, pero bajó en 2020 a 800 mil, por el tema del



cominamiento por la pandemia de coronavirus, y para 2021 llegaron un millón 661 mil turistas.

Afirmó que al llegar a la presidencia municipal, en 2018, no había orden, ni reglamentos, lo cual puso en marcha para combatir la corrupción, pues halló personajes que querían continuar con privilegios por encima de la ley.

Dijo que los otros retos son disminuir la brecha de desigualdad social, el crecimiento sostenible del municipio y el combate a la inseguridad. En este último tema, aseguró que se deben tratar las causas, por lo que han trabajado en diversos rubros.

Sobre las elecciones, que se realizarán en junio de 2022, dijo: "Estoy preparada para servir. Soy una mujer que cree en el servicio y cree que hay que vivir los pasos como deben de ser (...), pero claro que estoy preparada".

También habló de la *guerra sucia*, tema que —señaló— ha sufrido desde que entró a la política.

De su relación con el presidente Andrés Manuel López Obrador, dijo que él la convenció de entrar a la política. "Es una extraordinaria relación y siempre agradecida con su cariño, apoyo incondicional", destacó, incluso, agregó, al grado de defenderla de la *guerra sucia* en las *mañaneras*.

En torno al gobernador, dijo que hay una relación de mucho respeto, "siempre amable, siempre viendo cómo ayudar a Benito Juárez y tender puentes".



GRATITUD

Estoy muy agradecida con el voto de la gente, con esta oportunidad que nos dan de gobernar en un segundo periodo".

MARA LEZAMA
PRESIDENTA MUNICIPAL

RECOBRA ACTIVIDAD

- En las zonas sur, centro y turística abrieron 172 restaurantes.
- Cancún tiene conectividad con cerca de 90 países.



OCUPACIÓN HOTELERA A OCTUBRE, EN CANCÚN.





• **OBJETIVO.** La mandataria aseguró que el municipio de Benito Juárez va por buen camino en la reactivación económica.



VIOLENCIA, PENDIENTE ETERNO EN GUERRERO

Evelyn Salgado recibe a la entidad con 38 grupos armados, miles de desplazados, desaparecidos y asesinatos, además de una Policía Estatal precaria, con 98% de impunidad

Texto: **ARTURO DE DIOS PALMA**

Chilpancingo, Gro.— Así va a recibir Evelyn Salgado Pineda, la nueva gobernadora de Guerrero, a la entidad: con 38 grupos armados, entre autodefensas y criminales que operan casi en la mitad del territorio. Miles de desplazados, desaparecidos y también de asesinados, además de una Policía Estatal precaria, con 98% de impunidad.

Salgado Pineda recibirá un gobierno inoperante, con 14 hospitales y 400 centros de salud cerrados por los trabajadores de la Secretaría de Salud (Ssa) para exigir la entrega de sus ahorros, y con la mayoría de los empleados de casi todas las dependencias en las calles protestando por el pago de sus salarios y prestaciones.

De último momento, Héctor Astudillo intentó que el Congreso local convirtiera en deuda pública los 13 mil millones que Guerrero debe al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

Recibirá un estado de Guerrero donde 66.4% de la población está en condiciones de pobreza; un 36.1% no tiene acceso a alimentos, y 56.3% no cuenta con servicios básicos, según el informe del Coneval de 2020.

Hace seis años, el priista Astudillo Flores ganó la elección para

gobernador con una promesa: "Orden y paz".

Guerrero estaba convulsionado por el ataque y asesinato de tres normalistas de Ayotzinapa y la desaparición de 43 estudiantes la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014 por policías y criminales en Iguala.

Pero no hubo orden ni paz, la descomposición no paró. Hoy, Iguala es muy parecida a la de 2014. La ciudad enfrenta uno de los procesos de violencia más agudos, pues no hay policías municipales ya que desde el caso Ayotzinapa los depuraron.

Iguala se convirtió en una zona de silencio: siete reporteros tuvieron que salir para proteger sus vidas y el resto, por sobrevivencia, no publica ninguna noticia que tenga que ver con asesinatos, desapariciones y extorsiones.

Según la Fiscalía General del Estado (FGE), la violencia la generan dos organizaciones criminales, *La Sierra* o *Los Tlacos* y *La Bandera*, un remanente de *Guerreros Unidos*.

Pero en Guerrero operan 20 grupos de autodefensa y 18 supuestas organizaciones criminales, según un mapa de riesgo que hizo el gobierno de Astudillo Flores en el último proceso electoral.

A muchos de estos grupos se les permitió operar libremente. Un ejemplo: el 11 de noviembre de 2018, unos 3 mil hombres armados llegaron a la comunidad de Filo de Caballo, en el municipio de Leonardo Bravo. Se enfrentaron a balazos con unos 100 hombres y los obligaron a salir. Fueron casi tres días de balacera.

Pobladores de esa comunidad y otras 11 más salieron huyendo

por el temor de ser atacados. En total se contabilizaron mil 600 personas desplazadas. Días después los 3 mil armados se autodenominan como policías comunitarios del Frente Unido de Policías Comunitarios del Estado de Guerrero (FUPCEG).

En su refugio, los desplazados acusaron a los hombres armados de estar al servicio de Onésimo Marquina Chapa, un presunto líder criminal que opera en la zona a quien señalan de querer abrirle el paso a empresas mineras.

Según la FGE, Marquina Chapa encabeza esta nueva crisis de violencia e inseguridad que se vive en Iguala.

El nuevo gobierno deberá atender a estos desplazados y a los otros 10 mil que han dejado sus pueblos desde 2011, según el recuento del Observatorio para la Paz y el Desarrollo de los Pueblos de la Sierra de Guerrero.

En los seis años de gobierno de Astudillo Flores ocurrieron 10 mil 856 homicidios dolosos, la mayoría fueron asesinatos por arma de fuego, según los datos disponibles en el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP).

De octubre a diciembre de 2015, cuando tomó el gobierno, fueron asesinadas 532 personas; en 2016, 2 mil 213; en 2017, 2 mil 310; en 2018, 2 mil 222; en 2019, mil 578; en 2020, mil 222, y hasta agosto de 2021, 779.

En 2018, Guerrero fue el más letal para los políticos. En ese proceso electoral fueron asesinados 13 personajes. La prensa no se salvó. Mataron a ocho periodistas: Francisco Pacheco Beltrán, Cecilio Pineda Brito, Víctor Fernández Álvarez Chávez, Pamela

Montenegro, Gabriel Soriano, Édgar Alberto Nava López, Erick Castillo Sánchez Kuri y Pablo Morrugares, y se registran decenas de ataques contra otros comunicadores que están impunes.

Después de 2019, el número de homicidios dolosos comenzó a disminuir, pero no implicó que la violencia desapareciera.

En su informe de 2021, el Instituto para la Economía y la Paz reconoce esta disminución, pero la relaciona con la caída en la producción de amapola.

La organización civil Impunidad Cero en su informe de 2020 colocó a Guerrero en el segundo lugar nacional en los índices de impunidad, con 98.8%, es decir, sólo 1.2% de los crímenes se resuelven en el estado.

Hoy inicia una nueva etapa para Guerrero, por primera vez la entidad será gobernada por una mujer, Evelyn Salgado, quien comenzó su carrera política apenas hace cinco meses. ●

14

HOSPITALES

y 400 centros de salud cerrados por los trabajadores de la Ssa.



66.4%

DE LA POBLACIÓN

está en condiciones de pobreza; y
36.1% no tiene acceso a alimentos.





Mujer, no opines

Tengo que sincerarme y hacer una confesión aquí y ahora, en este espacio: hace una década, cuando se empezó a hablar de la necesidad de implementar cuotas de género en lo político y gubernamental no estuve de acuerdo. A mis 20 y algo de años de edad un pragmatismo simple —y quizás hueco— me conducía por la vida profesional, laboral y familiar. “Si tiene capacidad que lo demuestre y no importará su sexo”, solía decir.

Qué equivocada estaba.

Con los años entendí que vivimos en un mundo donde la capacidad y el “derecho” en sí no son suficientes. Vivimos en un mundo y, especialmente, en un país donde la cultura (muy arraigada desde hace siglos) rige la marea del océano en el que navegan las grandes decisiones; donde el contexto y las relaciones también determinan si tienes más oportunidades o no en tu trabajo, organización, congregación y hasta en tu núcleo familiar. No se trata sólo de demostrar capacidad o tener un derecho.

En parte esto se entiende porque el cerebro del ser humano está entrenado para analizar lo menos posible y, entre menos posibilidades de elección, mejor. Esto lo han sabido quienes se dedican a estudiar la psicología del consumo: no les des muchas opciones al comensal en un restaurante, o al comprador en una tienda. Dos o tres son suficientes, porque lo que menos queremos es pensar.

Así es como los directivos de una empresa, los jefes de una congregación o quienes toman las de-

cisiones en una familia tienden a influir en el empuje de los nuevos liderazgos, nombrándolos, dándoles oportunidades y colocándolos en el mapa del juego.

En el mundo del periodismo, por ejemplo, las costumbres de antaño incluían tomar decisiones editoriales en las cantinas, citar a fuentes en algún bar y cerrar tratos entre hombres con una copa en mano. La primera vez que escuché sobre esto fue a la periodista Marcela Turati y así fue como me di cuenta que era verdad: se basa en el sentimiento “fraternal” que se profesan los hombres en su convivencia.

Afortunadamente esto está cambiando en todos los sectores. Pero no ha sido sólo porque sí: desde hace unos diez años —aunque los intentos vienen de hace décadas— es más poderoso el esfuerzo por frenar esa inercia, cambiar el discurso y hacer ver lo necesario de la igualdad de género en roles de poder y liderazgo.

Y eso incluye un lugar cada vez más amplio para las mujeres en los medios de comunicación y específicamente en los espacios de opinión, ese género que por años estuvo acuñado en el género masculino. Para las de nuestro género, desarrollar sus juicios, argumentos e hipótesis en el papel sobre un tema resulta tan difícil como en muchos casos opinar en las decisiones del hogar. Nos cuesta trabajo creer que nuestro criterio tiene valor, peso y que, sobre todo, es necesario.

“Si una mujer puede hacer un análisis riguroso, cuestionar con ello al gobernante en turno, tener

una voz creíble y prestigiada en la élite intelectual, entonces aumentan las posibilidades de que una mujer en casa pueda hablar de su voto, de su gobernante, de su entorno y del futuro colectivo. Su sexo no la invalida”, escribió en marzo de este año Ivabelle Arrollo en *El Economista*, en un análisis que cuestionó la falta de espacios de opinión para las plumas femeninas en México. El dato que arrojó su investigación es aterrador: sólo alrededor del 10% de los artículos de opinión en los medios nacionales están firmados por una mujer.

Este jueves se lanzó oficialmente el sitio www.opinion51.com, la única plataforma en México que reúne a mujeres columnistas, brillantes y necesarias, con textos inéditos. 80 plumas en total. Un proyecto que honro dirigir en la parte editorial y de cuya existencia estoy más que convencida de que era urgente. Porque las de nuestro género somos el 51% de la población, pero sólo estábamos en el 10% de los espacios de opinión, aunque varios medios —incluyendo EL UNIVERSAL que me da la oportunidad de escribir cada semana— cada vez incluyen más voces femeninas.

Sí, establecer cuotas es importante. Y no le hagan caso al título de esta columna. Mujer: opina, trabaja por tu cargo directivo, apuesta por la igualdad. ●

@sandra_romandia

Desde hace unos diez años —aunque los intentos vienen de hace décadas— es más poderoso el esfuerzo por frenar esa inercia, cambiar el discurso y hacer ver lo necesario de la igualdad de género en roles de poder y liderazgo.



Orfandad gubernamental. #ConLaNiñezNo

ANA LILIA HERRERA ANZALDO

Cada año en la Cámara de Diputados se analizan las verdaderas intenciones del gobierno en turno y su mayoría legislativa, a través de la distribución del Presupuesto de Egresos de la Federación; por eso el clamor de las voces feministas puso el dedo en la llaga esta semana en San Lázaro: “sin recurso, es discurso”.

Y es que todo indica que, otra vez, las mujeres, la niñez y la adolescencia, somos los sectores invisibles para el autodenominado nuevo régimen. Las primeras hemos registrado puntualmente cada uno de los retrocesos en recursos y políticas públicas para acceder a nuestros derechos. Seguiremos levantando la voz hasta ser escuchadas o, como ya ocurrió en el proceso electoral de 2021, cobraremos factura en las urnas.

Para las niñas, niños y adolescentes (NNyA) es más complejo. Viven en constante peligro y su lucha es por sobrevivir, literal, al matrimonio o al trabajo infantil, a los embarazos adolescentes, a la violencia, a la situación de calle, a la falta de educación, a la escasez de vacunas —y no me refiero solo a las de Covid—, al nulo acceso a servicios de salud y hasta al reclutamiento de la delincuencia organizada.

Pese a las advertencias de cada año, el Presupuesto para 2022 no es nada alentador para nuestros menores. Datos del análisis realizado por Unicef sobre las prioridades del gobierno mexicano, revelan que “no responde a las crecientes necesidades que se han profundizado a raíz de la pandemia, pues destinará el 2.95% del PIB y 10.2% del gasto público total a NNyA, esto es, un total de 831 mil 097 millones de pesos”, que ni siquiera cubren el aumento de la inflación.

Las transferencias monetarias directas tampoco resuelven, pues si bien representan poco más de un tercio del gasto público, sólo 2% serán orientadas a NNyA. Asimismo, los recursos destinados a la infancia únicamente representan 10.2% del gasto social.

Al análisis del presupuesto, concurrimos las y los 500 diputados y emiten opinión todas las comisiones; ninguna voz sobra, todas hacen falta no solo para transparentar nuestra decisión, sino para tomarla con la responsabilidad que amerita definir a dónde irán los impuestos que pagan millones de familias en México.

Con esa convicción, una de las primeras acciones de quienes integramos la Comisión de Derechos de la Niñez y la Adolescencia en San Lázaro, será la realización de un foro con organizaciones de la sociedad civil, organizaciones internacionales, académicos y dependencias de gobierno en materia de presupuesto para la infancia y la adolescencia, los próximos días 21 y 22 de octubre.

La intención es allegarnos de información de primera mano, a fin de emitir la opinión técnica que debemos remitir por ley a la Comisión de Presupuesto, para ser considerada en la discusión del Presupuesto 2022.

La agenda es tan extensa como la diversidad y las necesidades de este sector que representa el 30 por ciento de la población total del país; la buena noticia es que es una comisión muy poderosa, en la que concurren mujeres de gran perfil por su preparación, experiencia y compromiso, dispuestas a dejar de lado las banderas partidistas y colocar en el centro de sus esfuerzos a NNyA, que no merecen la orfandad gubernamental. ●

Diputada. Presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y la Adolescencia en la Cámara de Diputados.

@AnaLiliaHerrera



'JOVEN DE AMAJAC REPRESENTA A MUJER DE ÉLITE'

#ARQUEÓLOGA

Van por mujer empoderada

CAUSÓ SORPRESA ELECCIÓN DE LA SEÑORA DE AMAJAC, DEBIDO A QUE PERTENECIÓ A LA ÉLITE PREHISPÁNICA

POR ALMAQUIO GARCÍA

Aunque recibió con sorpresa y gusto la designación de la Señora de Amajac, para sustituir al monumento de Cristóbal Colón, la arqueóloga María Eugenia Maldonado Vite señaló que no es representativa de la mujer indígena del pueblo.

La responsable de la zona de la Huasteca del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), y encargada de autenticar la pieza indicó en entrevista con **El Heraldo de México**, que la escultura representa más a una mujer de élite y de un alto estrato social de la época prehispánica.

"Honestamente, si yo hubiera sido una de las personas del jurado o de los que escogieran, creo que si la idea, y desconozco, honestamente la argumentación, pero si la idea hubiera tenido que ser de una mujer común, del pueblo, pues no sería la idea.

"Este personaje, por el tocado (que porta la escultura) podemos saber que era una mujer de élite, no era una mujer de la población común, de un estrato social común para la época prehispánica", comentó.

Expuso que hay muchas figuras del mundo prehispánico que pudieron tomar en cuenta para representar a la mujer en nuestro país.

"En ese sentido quizá hubiera sido alguna otra representación que hay muchas, más que esculturas, hay muchas figurillas, en todas las culturas hay muchas y muy bonitas estéticamente pero desconozco cuáles fueron los motivos para que escogieran a esa, pero definitivamente no es una mujer, no sería una mujer del pueblo en términos de clase social", reconoció.

Maldonado Vite confió que la decisión del Comité de Monumentos y

Obras Artísticas en Espacios Públicos, en la Ciudad de México, permita que haya mayor interés en la investigación en la Huasteca, como en la zona Maya o en el centro del país, ya que ha sido poco investigada.

"Más bien fue *shock*, así como la pandemia, ni en mil años lo hubiera imaginado, pero bueno, sí fue grato porque le comento, aquí en la Huasteca no tenemos la misma intensidad de investigación que en otros lugares, entonces, creo que en términos, para mí, de investigación representaría eso, que haya más atención para poder realizar exploraciones en la Huasteca, que hacen mucha falta", expuso. ●

OPINIÓN

Pensé que era una broma (la decisión), pero cuando vi la información me di cuenta que no. Estoy sorprendida pero contenta".

MARÍA
EUGENIA
MALDONADO
VITE
ARQUEÓLOGA



LAPSO DE HISTORIA

- La escultura original fue elaborada en roca caliza, señalan en el reporte del 4 de enero de 2021.

- La pieza fue descubierta por César Cabrera Cruz, un agricultor originario de Veracruz.

- La Señora se encuentra, en estos momentos, en el Museo Nacional de Antropología.



- **CUSTODIA.** El hallazgo fue en la comunidad de Hidalgo Amajac, municipio de Álamo Temapache.





Cucar al mundo

Apoyar la iniciativa eléctrica recibirá un rechazo generacional en las urnas.

El Presidente lo sabe y quiere que el precio se comparta con otro partido.

Cucar al PRI es lo que hace el gobierno federal. ¿Para qué? Para que caiga en la trampa de regresar al pasado en apoyo de una iniciativa eléctrica regresiva y perjudicial para el pueblo, y de los monopolios de Estado, políticas que, pese a que se desembarazó de ellas, terminó provocando su caída.

Sería ingenuo pensar que los priistas no lo saben. Sin embargo, debe subrayarse el escenario en el que se colocarán y recordar que fueron las generaciones que votaron por primera vez las que impulsaron la salida del PRI y, cierto, lo regresaron al poder. Pero los contextos no son los mismos.

Y eso opera para todos los partidos, incluido Morena, que sufre de la misma corrupción y de la injerencia presidencial en las elecciones internas, lo que terminará partiéndolo.

La probabilidad de un desprendimiento y un candidato que corra por fuera en coalición es más real.

La narrativa desde Palacio es incorrecta. Su inquilino tuvo la posibilidad porque el verdadero ganador declinó y el acuerdo interno fue que ahora le tocaría asumir la candidatura. Pero hay dudas de que cumpla su palabra.

El líder del Senado, Ricardo Monreal, tiene cerradas las puertas de Palacio. Y sabe bien que su opción está con el vecino de la cancillería. Una dupla interesante.

Regresando al PRI y su probable apoyo a la reforma del lopezobradorismo, un dato importante. Las dos últimas generaciones de jóvenes (millennials y "Z") muestran, de acuerdo con múltiples estudios de comportamiento y consumo, nacionales y extranjeros, que no toman una participación activa en temas políticos.

Pero, en cambio, sí se movilizan por vías no tradicionales; las redes sociales es su puerta de salida para temas que les generan empatía, como la defensa del medio ambiente, la violencia contra las mujeres, y son difíciles de atraer por las estrategias de consumo.

Así debería pensar la opo-

sición. Porque la composición del electorado en la elección presidencial no será la misma.

El USC Center for Public Relations realizó un estudio

en el que muestra claramente que estas generaciones no reaccionan a las estrategias digitales de los partidos y las instituciones, pero sí son muy poderosas en la movilización digital para apoyar causas sociales, como la ambiental.

Apoyar la iniciativa eléctrica recibirá un rechazo generacional en las urnas. El Presidente lo sabe y quiere que el precio se comparta con otro partido.

Porque, en realidad, al Ejecutivo federal no le importa tanto la reforma como sí dividir a la oposición.

Agreguemos la persistencia del lopezobradorismo de "cucar" al mundo: la ruta de romper con sus compromisos climáticos mediante la legalización de los autos usados o chatarra que vienen de Estados Unidos, que no cumplen con las regulaciones ambientales y que envejecerán la planta vehicular, desvelando que lo central es cachar votos.

Esto le pega a la industria automotriz, que ha vivido su peor año, tanto por la pandemia como por la carencia de componentes. No se explica una decisión de esta naturaleza, contraria al fortalecimiento de la economía.

Otro dato. En el *NaturAmlo*, publicación impresa para su campaña, se dice textualmente: "Ajustar la Política Pública en materia de cambio climático para cumplir con el Acuerdo de París, impulsar el desarrollo y operación de fuentes de energía renovables como minihidroeléctricas, solares y mareomotrices". Ofrecía a sus votantes: "Seremos líderes en la agenda de cambio climático gracias a la colaboración del gobierno, las personas, las comunidades y los pueblos originarios". ¿Entonces?

El conflicto en Dos Bocas llama la atención porque la diputada Susana Prieto es cercana a AMLO y los Alcalde.

Telmex no acepta que su servicio de voz está caído en Narvarte y Del Valle desde meses, pero nos amenaza con el pago puntual. Profeco e IFT, ¿hasta cuándo?



En realidad,
al Ejecutivo
federal
no le importa
tanto la reforma
como sí
dividir
a la oposición.

